
一条路能走多远

第一位书友：
有没有人只因为曾经说过一句话，给自己人生带来巨大变化？

我就说过这么一句话。

大约在六年前，我行走归来不久，和甲和灯一直组织了几次抄经直播后，我发现

抄经是件很不错的活动。抄经可以练字，但又不止于练字；抄经可以静心，但又

不止于静心；抄经时，觉察念头的起落，是很好的修行方式啊。于是，我爱上了

抄经。一天，我正和公司小伙伴一起抄心经，小伙伴问：”七哥，天天抄心经，

要抄多少啊？”我想了想，说：”定个小目标，先抄一亿部心经吧！”小伙伴们哈

哈大笑，我也哈哈大笑。

抄一亿部心经！呵呵。

因为这么一句话，我和小伙伴商量，一亿份心经纸，很贵的吧，那得自己印，于

是注册了商标，叫”必经之路”，为此还注册了个公司，叫”应舍文化”。我们想着，

做成一个抄经品牌啊，多好啊，做个百年品牌，号召大家抄心经，也是件善事吧，

做自己喜欢的事，还能赚点钱，不挺好么！

为什么选择心经？这倒是值得说几句。

第二位书友

2015年底我短期出家，从五台山到峨眉山托钵乞食 2000公里，一路确实遇到过

困境，也有过恐惧。每次我心生恐惧时，头脑中都会出现一个画面：“一个僧人，

一匹红马，走在沙漠之中，僧人念着：观自在菩萨……”我也开始念诵，此时，那

些恐惧就自动褪去。当自己不知道该怎么办时，就把一切交给菩萨好了。从那之

后，我心中有个信念：心经的力量非常强大。

选择心经，当然还有其他一些因素。心经总共才 260 个字，抄一遍一个小时左右，

不长不短，刚刚合适；心经文字很优美，玄奘大师翻译的版本，更是精妙绝伦；

而且，心经的文字，微言大义，饱含智慧，据说是六百卷大般若经的精华。基于

这些原因，为什么不抄心经呢？

就这样，必经之路成立了。我们设计出抄经桶抄经本，找公司合作了禅香、香插

香炉，还有一些心经周边产品，卖得不便宜，也常举办线上线下抄经活动， 总

之搞得热热闹闹。虽然利润刚刚够公司运营成本，但小伙伴们还挺兴奋的，毕竟

我们有个宏伟的目标啊：抄一亿部心经！呵呵！

事情就是这样开始的，我只是想搞个抄经品牌，自己抄抄经，顺便赚点钱。初心

一点都不高大上，也不神圣。

生活总会在你自以为一切都在计划之中时，莫名其妙给你一榔头。这叫无常。2017
年 8月，必经之路成立不到一年，我决定上山做个专业修行人，凡尘俗事就打算



不管了。

第三位书友

听到这个消息，小伙伴们懵了：说好的百年品牌呢？说好的一亿部心经呢？怎么

说转身就转身了？我想：

品牌诚可贵，自由价更高。

若为修行故，二者皆可抛！

我说：必经之路继续做啊，我定大方向，你们执行就好。这一年，可真难为这些

小伙伴了，越做越迷茫。你看：抄经本来是件有点”佛系”的事，但又想赚点钱，

否则团队维持不下去，七哥又不怎么写文章了，资源几乎没有了，怎么搞啊！小

冬、亚静、万能鹿，为必经之路的出路殚精竭虑焦头烂额。

到了 2018年 11月，大家都觉得，如果想要让更多人抄经，必须走到线下，让更

多人一起参与进来。于是，必经之路开始招募城市智慧栈，让智慧栈栈长组织线

下抄经。那时申请城市智慧栈，还需要交钱，好像一两千吧。必经之路会提供相

应价值的抄经纸笔以及一些宣传材料，教栈长如何组织抄经。同时，我们还让所

有人都可以把抄好的经书寄回来，统一供奉到寺院去。这一举动，得到很多人的

支持。

这种方式又持续了一年，到了 2019 年底。这一年大家过得更纠结，因为利润很

少，还不够运营成本，小伙伴涨工资就不用想了。更重要的是，很多人提出：你

们这种方式因果很大，这是以贩卖经书赚钱啊。当小伙伴告诉我这些的时候，我

是不以为然的：因为根本没赚钱，我只是想让这个项目能持续下去，这两年还贴

了几十万进去了，财务美工仓库客服等资源完全是海浪的牛气学堂在支持。随着

智慧栈越来越多，这种声音也越来越多，小伙伴们也没办法。

第四位书友：

如果你真心想做好一件事，总会在关键时刻，遇到关键的人。这叫天无绝人之路。

这个时刻，小冬认识了一位很关键的人：杨枫老师。杨枫老师，是一位很虔诚的

佛教徒，做了十几年的公益了。他对必经之路这件事很认可，自己每天都会抄一

份心经。杨老师对小冬说：其实必经之路可以走向公益，让更多人有机会参与进

来！

那时，我早已在青海某座大山里修行，只是偶尔跟小冬打电话沟通。说实话，我

以前对做公益根本不了解。虽然也给公益组织捐过不少钱，但如何发起一个公益

项目组织一个公益项目，完全没有经验。但小冬很兴奋，跟我电话聊了几次，我

和杨老师也聊了几次，觉得这个方式可以尝试。

我们做了几个决定：



所有的抄经纸都免费送。

所有的抄经笔用成本方式结缘。

所有用来赚钱的衍生品，都下架不做了。

所有智慧栈的物料都免费。

同时：

1、招募必经之路联合发起人，没有任何权益，还要缴纳年费 12800 元，用于必

经之路团队运营。

2、开放助印心经的链接，让愿意助印的人捐钱助印。

几年以后再回头看，这是个非常重要的决定，因为从此必经之路真正走向了公益。

最开始，我担心入不敷出，自己掏了些钱，让海浪的牛气学堂也捐了几十万做启

动资金，应舍文化独立核算。

接下来的事情，让我有些意外。

2020 年就有三十九位联合发起人加入，其中除了几位是和我认识的朋友外，大

部分都是以前和我没见过面的朋友。虽然他们或多或少知道鬼脚七，但素未蒙面，

这种信任让我很感动。另外，杨枫老师也提供技术团队为必经之路义务开发了抄

经打卡的小程序。海浪的牛气学堂继续提供仓库打包发货的支持。助印的金额也

比预料的要好，很多人参与助印，其费用虽然还不能完全持平印刷成本，但差距

已经不大了！

这一年，费用基本持平。费用不是最关键的，最关键的是，公益这条路是可行的。

而且以前的很多质疑声逐渐消失了，口碑也开始好起来。

大家都很兴奋，踌躇满志。

第五位书友：

纵观历史，从来没有一件有价值的伟大的事业，是一帆风顺的。必经之路也是如

此（虽不算伟大，但我们都认为很有价值）。

大家都很兴奋的时候，问题又出现了，而且很严重！

由于项目已经公益化了，团队成员的工资不可能很高，涨工资这种事更不可能了。

由此带来的问题就是：一些老员工因为生活压力不得不离职，工资没有吸引力，

又很难招来很专业的人，而且很难制定绩效考核制度，整个运营团队非常不稳定；



由此导致产品和服务常常出现问题，智慧栈的需求也不能及时回应；团队士气也

不高，每个人貌似很忙，但问题依然层出不穷；另一方面，有不少抄经的朋友想

帮忙，又不知如何参与进来。

到了 2021年底，我下山了一趟，和大家商量，又做了一次大调整：取消全职员

工。所有必经之路的参与者，都是志愿者，不拿工资。

我们把所有的工作分成了十来个模块，每个模块由一个有相关专业背景又有发心

的志愿者牵头，根据实际情况可以招募两三名志愿者一起参与，成立必经之路服

务部。服务部成员分布在不同地区，大家都是云办公。

至今，这个模式已经运营了小半年，目前看来还不错，每个模块的牵头人，虽然

不拿工资，但非常负责，而且很专业。

这段时间，我经常会被他们感动。

仓库运营负责人是潍坊寿光的，为了交接好仓库的事，他带着上大学的儿子，两

次开车十来个小时到杭州做交接；还有智慧栈的三个志愿者，经常半夜十一二点

还在回复群内的消息；接手技术负责人，为了不影响用户体验，和其他志愿者一

起凌晨升级系统；还有好多事情不胜枚举...... 看上去好像也没什么吧，但不要忘

了，他们都有自己的工作和家庭，而且必经之路的工作没有任何报酬。

第六位书友

我问某个志愿者说：你为何愿意花这么多精力来参与到必经之路？

他回答说：我觉得这件事情是真的很有意义，我是抄经的受益者，我知道这个社

会有很多人需要必经之路。

还有志愿者说：我认为必经之路和别的公益组织很不同。

是的，必经之路和别的公益组织有什么不同？

现在有很多公益组织，都是在物质层面帮助那些弱势群体，做得很好，也很了不

起；而必经之路，是希望在精神层面帮助到需要的人。

必经之路，倡导大家抄心经，并非为了抄经本身，一亿部心经这个数字并不重要。

而是希望每个人能借助抄经，能够体验静心，能够学会觉察，由此而增长智慧，

减少烦恼。并非我们有多少智慧，而是让大家能有机会接触到心经，心经有力量

啊！

另外，我也一直在引导必经之路的小伙伴，让大家重视“在生活中修行”。每个参

与必经之路的志愿者，不只是做一件公益的事，还要把这件事当成修行的道场。

借事修人借假修真。有了这个原则，在工作中遇到问题或困难，反而不是坏事，

因为修行的机会又到了啊！



我们还组织了必经之路宣讲员共创营，大家一起讨论必经之路的过去现在与未来，

讨论如何介绍必经之路，讨论如何帮助他人在生活中修行。宣讲员，会在各种线

上线下抄经活动场合，做一些简单的分享和引导。

第七位书友

就这样跌跌撞撞，必经之路走了将近六年了。

不忘初心，我是真的没忘。说来很惭愧，因为我的初心是想做个抄经品牌，顺便

赚点钱。现在不忘初心，是希望自己引以为戒，不要走上商业道路。我跟大家说：

我们要谨慎，也要相互监督，必经之路，要纯粹一点，不要有任何商业行为和想

法！

现在再看看当初的那个目标：抄一亿部心经，我不再“呵呵”了。我觉得这个目标

是可以实现的，因为早已不是我一个人的必经之路！这三年有六十多位联合发起

人，有六百多家城市智慧栈，还有几十位默默付出的志愿者，每天有几千人在抄

经吧上打卡，这是大家的必经之路啊！

这六年，必经之路越走越纯粹，越走越坚定。我分析其背后的道理，可能是因为

大家的发心越来越纯粹了。并非为了自己。老子说：天长地久，天地之所以长且

久者，以其不自生，故能长生。就是这个道理吧。

7.
抄一亿部心经。

因为这一句话，有了必经之路。因为这一句话，我和大家一起折腾了近六年，接

下来还会继续折腾下去。

一条路能走多远？

必经之路有句口号：一部经，一家人，一辈子。

可能不止一辈子呢，我想。


